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¿Sabes qué
es el lupus?

C omo miembro del patronato de la
Fundació Catalana de Lupus, pero
especialmente comopaciente afecta-
da por esta grave enfermedad cróni-

ca del sistema inmunológico de causa descono-
cida, de evolución incierta e incurable, quiero
recordar –el sábado se celebró el día interna-
cional– que este es un problema que afecta a la
salud y la calidad de vida de aproximadamente
más de 10.000 personas diagnosticadas en Ca-
talunya, muy mayoritariamente mujeres (nue-
ve de cada diez afectados). A los enfermos de
lupus, de todas las edades, los anticuerpos ata-
can su organismo sano en lugar de protegerlo
contra los agentes externos provocando daños
importantes y severos rápidamente. Se trata de
una dolencia sistémica, lo que significa que
puede afectar a cualquier parte del cuerpo; es-
pecialmente, la piel, las articulaciones, los riño-
nes, la sangre, el cerebro... Parece que puede
tener una base genética, junto con factores am-
bientales y hormonales. Y se sabe que no es he-
reditaria ni contagiosa. Cada paciente, pues,
tiene un lupus diferente, lo que dificulta enor-
memente el diagnóstico y el tratamiento.
A pesar de ser bastante desconocida, no se

considera una enfermedad rara ni que justifi-
que que se organice ninguna Marató de TV3
dedicada a apoyarnos. Los pacientes sufrimos
mucha incomprensión social porque, al cursar
en brotes, un día podemos tener un estado nor-
mal y al siguiente estar realmente discapacita-
dos y afligidos por un intenso dolor. Nuestra
credibilidad personal queda cuestionada. Asi-
mismo, se minimiza su importancia basándose
en una apariencia física frecuentemente nor-
mal. Por el contrario, al tener comprometida la
maternidad, la alarma salta y el sistema plan-
tea serios problemas para la adopción.
En definitiva, creemos que no hay concien-

ciación hacia el lupus y es que, muchas veces,
si no es por el dolor que sentimos o por los re-

sultados analíticos que se confirman, es invisi-
ble clínicamente. Por ello, la investigación se
hace imprescindible. Y con el fin de conseguir
recursos para su estudio, la concienciación es
clave para nuestro colectivo, por otra parte di-
seminado y sin coordinación. No es suficiente
con la tarea de difusión que ha hecho la serie
televisiva protagonizada por el personaje del
Dr.House o con el diagnóstico positivo a la can-
tante y actriz Selena aGómez, o con las vincula-
ciones con antecedentes familiares de artistas
famosas como Lady Gaga...
El propósito de la Fundació Catalana de Lu-

pus es social, docente y de investigación cientí-
fica básica de la enfermedad. EnCatalunya, so-
mos afortunados porque contamos con el cono-
cimiento y la categoría humana de un referen-
te mundial en la materia como el doctor Josep
Ordi Ros, presidente de la Fundación Catalana
de Lupus, y su equipo, y también con losmédi-
cos especialistas del Instituto de Investigación
de Lupus del hospital Vall d’Hebron. Pero no
es suficiente y necesitamos mucho más apoyo.
Ahorame siento satisfecha si ya podéis respon-
der afirmativamente a la pregunta del título,
en la medida de lo que es posible porque, de
momento, aún nadie sabe a ciencia cierta qué
es el lupus. Por favor, ayúdanos a combatirlo:
www.funcalup.org. Muchas gracias.
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E s un fenómeno tan impor-
tante como desconocido en
la progresión del cáncer: la
molécula de ADN va cam-

biandode forma, lo que trastoca la acti-
vidad de múltiples genes y favorece la
multiplicación aberrante de las cé-
lulas cancerosas. Para investigar el fe-
nómeno, la bioquímica Sandra Peiró,
del InstitutHospital delMar d’Investi-
gació Mèdica (IMIM), recibió ayer
70.000 euros de la fundaciónde inves-
tigación oncológica Fero en una gala
presidida por el president Artur Mas.
Aunque se trata de una investiga-

ción básica, “abrirá la
vía a mejorar los trata-
mientospara los pacien-
tes”, destaca el oncólo-
go Josep Baselga, presi-
dente del patronato de
la fundación Fero y
miembrodel jurado que
seleccionó el proyecto
de Sandra Peiró entre
45 candidatos.
“Para que la molécu-

la de ADN, que es muy
larga, quepa en el nú-
cleo de una célula, que
es muy pequeño, debe
estar plegada; el modo
en que está plegada re-
gula la actividad de un
gran número de genes”,
explica Peiró. Cuando
estábienplegada, los ge-
nes adecuados se acti-
van en elmomento ade-
cuado y las células fun-
cionan bien. Pero cuan-
do el ADN se enreda, se
activan genes quedeberían estar silen-
ciados o, al revés. se silencian genes
que deberían estar activos.
Enel cáncerhaymuchos genes alte-

rados, lo que hace pensar que se pro-
ducen cambios a gran escala en la es-
tructura tridimensional del ADN. El
proyecto de Peiró consiste en investi-
gar estos cambiosdemanera sistemáti-
ca, algo que aún nadie ha hecho.
Al descubrirse cuáles son las regio-

nes del ADN que se plieganmal en las
células tumorales, la investigadora es-
peradesenmascarar nuevos genes cul-
pables de la progresión del cáncer.
Además, espera que se pueda saber en
el futuro si un cáncer tiene mejor o

peor pronóstico según cómo esté ple-
gado suADN. Esto, a su vez, ayudará a
personalizar los tratamientos según el
pronósticodecadapaciente.Amás lar-
go plazo, ayudará a diseñar tratamien-
tos específicos contra los efectos del
plegamiento inadecuado del ADN.

Sinadieha investigado antes este fe-
nómeno, es porque “no teníamos las
herramientas para hacerlo”, explica
Peiró. Su proyecto se basa en una téc-
nica de análisis tridimensional del
ADN descubierta en el 2012 llamada
Hi-C. En los dos años de duración del
proyecto, financiado por un mecenas
quepidepermanecer en el anonimato,
la investigadora analizará células ma-
marias de ratónmientras se están vol-

viendo más agresivas. Concretamen-
te, analizará cómo cambia el ADN a
medidaqueunacélula tumoral adquie-
re la capacidad de formar metástasis.
Con ello, Peiró adaptará la técnica
Hi-C al estudio de la progresión del
cáncer.Más adelante, aplicará esta téc-

nica al estudio de células cancerosas
humanas y al estudio de cánceres de
otros tejidos.
El proyecto “ayudará a definir las

claves de un proceso importante en la
progresión de numerosos tumores, y
puede conducir a nuevas estrategias
terapéuticas contra el cáncer”, desta-
ca Carlos López-Otín, investigador de
laUniversidad deOviedo y presidente
del jurado.
La concesiónde la becade investiga-

ción Fero, que este año llega a su sexta
edición, congregó anoche a más de
750 personas en una gala celebrada en
elMuseuNacional d’Art deCatalunya
(MNAC).El acto, presentadopor la pe-
riodista Helena Garcia Melero, contó

con emotivos testimonios de pacien-
tes y concluyó conuna actuacióndeEl
Tricicle. Entre los asistentes se encon-
traban, entre una nutrida representa-
ción de la sociedad civil y de la comu-
nidad médica de Barcelona, el alcalde
Xavier Trias; el conseller de Salut, Boi
Ruiz; el consellerdeTerritori, SantiVi-
la; la empresaria y vicepresidenta de
la fundación Fero, Sol Daurella; el di-
rector general de La Caixa, Juan Ma-
ría Nin; el consejero delegado del
Banc Sabadell, Jaime Guardiola; el
consejero delegado del Grupo Godó,
Carlos Godó; el director de La Van-
guardia, Màrius Carol, y el abogado
Miquel Roca Junyent.c

Necesitamos apoyo social,
porque la dolencia afecta a
nuestra credibilidad, y
económico, para investigar más

Patrona de la Fundació Catalana de Lupus, y enferma

La investigadora
del IMIM estudiará
cómo se altera la forma
del ADN en las células
tumorales
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Las escuelas y asociaciones de ma-
dres y padres de alumnos (ampa) de
Badalona se han unido para recla-
mar una disminución del número de
alumnos por clase. En un comunica-
do conjunto, la junta de directores
de la ciudad y las ampas piden a En-
senyament que aproveche la bajada
de la demografía para reducir la ra-
tio en el primer curso de educación
infantil (P3) en vez de cerrar las cla-

ses que no se llenan del todo. En los
últimos dos años la conselleria que
dirige Irene Rigau ha aumentado el
número de alumnos por aula –una
medida que permitió el Ministerio
de Educación–. De media, las escue-
las de Badalona tienen 26 alumnos
por clase, y en algunos centros se lle-
ga a los 28 alumnos. “Si tenemosme-
nos estudiantes, podremos atender-
losmejor, dar un tratomás personali-
zado y tratar mejor las necesidades
especiales de los alumnos”, señala

Carme Martínez, directora de la es-
cuela Artur Martorell y portavoz de
la junta de directores de Badalona.
En principio, Ensenyament cerrará
tres clases de P3 en escuelas públi-
cas de la ciudad, donde se han llega-
do a 35 preinscripciones. En todaCa-
talunya se cerrarán 275 aulas. Ense-
nyament justifica esta decisión por
la caída de la natalidad –el curso que
viene se abrirán casi 7.000 plazas de
P3 menos. Maestros y familias no
comparten esta política. “Después
de tres años de recortes, la escuela
debería tener un retorno; nos compa-
ran con Finlandia cuando allí las cla-
ses son de 20 alumnos”, afirmaMar-
tínez. Ayer, un grupo de padres de
Badalona se concentró en Barcelona
para exigir que la ratio baje.c

Mireia González Antó

Sandra Peiró recibe la beca de investigación oncológica Fero
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